

PARAY-LE-MONIAL

La maison d'enfance de Jacqueline Maillan va être transformée en bureaux

Au bord du canal du Centre, une maison de pierre attend depuis longtemps d'être réhabilitée. C'est là que Jacqueline Maillan vécut ses jeunes années. Cette maison va être transformée pour accueillir une entreprise de conseils et expertises comptables.

Elle aurait pu disparaître, au gré des transformations commerciales voisines. Mais elle a finalement tenu jusqu'à maintenant. C'est une maison de pierre, au bord de la route qui joint le canal du Centre, quai de l'Industrie. Là, elle attendait de revivre, envahie par la végétation et l'oubli. Là, elle avait en elle la mémoire des plus jeunes années d'une Paroissienne devenue star de la comédie en France. Jacqueline Maillan (*lire par ailleurs*) est en effet née à Paray, et a vécu ici.

Après l'abandon, une nouvelle vie pour cette demeure

Depuis quelques années, cette maison familiale était la propriété du groupe Intermarké, qui avait construit à deux pas un supermarché et un Bricomarché. Depuis, c'est un Netto qui a pris place à quelques mètres de là, et la maison a été vendue à la SCI Finantissimo, qui dépend de l'entreprise Auditis. Son président, Jean-Luc Fumoux, expert-comptable, a décidé d'en faire ses bureaux parodiens : « Avec mon associé Amaury Franc, nous étions à la recherche de nouveaux locaux sur Paray. Nous sommes actuellement boulevard du Collège, dans une maison avec un bail locatif, mais c'était une situation provisoire. Amaury Franc m'a parlé de cette maison. Nous l'avons trouvée pleine de charme, bien placée, sur un axe passant. »

En pérennisant ce lieu, on fait revivre un peu la mémoire de la Jacqueline.

Jean-Luc Fumoux, président de la SCI Finantissimo

Après l'achat, place désormais aux travaux : « On va la transformer pour l'adapter à nos besoins. Nous travaillons avec des architectes de Paray, AZArchitectes, et nous avons demandé que la maison, sur 250 m², ne soit pas trop dénaturée. Il y a beaucoup de travaux à prévoir. Mais on sait aussi qu'en pérennisant ce lieu, on fait revivre un peu la mémoire de la Jacqueline », confie Jean-Luc Fumoux. Une réhabilitation coup de cœur, sûrement plus onéreuse que de construire un propre bâtiment. Le cabinet Auditis devrait pouvoir ouvrir d'ici à la fin 2023. Pendant de nombreuses années, la maison avait été inhabitée, abandonnée, livrée au vandalisme, comme nous l'avait confié Marie-Christine Bergier, PdG de Netto avant de la vendre : « Tout avait été dégradé, le manteau des cheminées, les sanitaires, même les cloisons. »

Hervé BACHELARD



La maison où Jacqueline Maillan a passé son enfance va revivre. Photo JSL/Hervé BACHELARD



Une vision de ce que deviendra la maison cette année. Projection AZArchitectes



Jacqueline Maillan a joué dans *Papy fait de la résistance*, aux côtés de Gérard Jugnot, Michel Galabru et Dominique Lavanant. Photo Institut Lumière

Née à Paray... puis star à Paris

Les plus jeunes générations connaissent sans doute peu ou pas Jacqueline Maillan. Née le 11 janvier 1925 à Paray, elle a vécu ses premières années dans cette maison. Son père, Louis Marinus Joseph, ingénieur des Ponts et Chaussées, était chef de section principal à la compagnie PLM à Paray, en plein cœur du noyau ferroviaire. Sa mère Blanche Émilie Honorine (née Breugnot) avait déjà donné naissance à deux autres filles, Christiane et Suzanne. La famille vécut aussi au rythme des mutations du père. Jacqueline fit du Droit, prit des cours de puériculture et travailla dans une pharmacie. En 1944, la famille Maillan s'installe à Paris : c'est là que Jacqueline suivit des cours de théâtre.

Une comédienne exceptionnelle

Selon l'Irakka, association de la mémoire paroissienne, elle ne revint qu'une seule fois à Paray, dans les années 50, pour participer à une kermesse des écoles libres, dans le parc des Chapelains.

Des années 50 à son décès (le 12 mai 1992), Jacqueline Maillan a été une véritable star du théâtre, de la télévision et du cinéma en France. Elle a joué avec Pierre Mondy, Pierre Brasseur ou encore Louis de Funès. Elle était l'amie de Jean Poiret. Ses films sont encore régulièrement diffusés sur le petit écran, comme *Pouic-Pouic*, ou *Papy fait de la Résistance* avec la troupe du Splendid.

Elle a fait sa dernière apparition sur scène dans un one-man-show écrit par Pierre Palmade en 1991. Tous deux avaient d'ailleurs livré une interview mythique sur Arte en 2002 pour promouvoir le spectacle. Comédienne exceptionnelle, boule d'énergie, passant du rire aux larmes, elle était connue pour ses répliques piquantes, son ironie savamment dosée et son phrasé bien particulier.

Le souvenir de « La Maillan », comme beaucoup la surnommaient à l'époque, perdurera donc encore un peu à Paray-le-Monial, grâce à la nouvelle vie de sa maison d'enfance. Cette réhabilitation pourrait-elle être l'occasion d'apposer une plaque rappelant sa mémoire ?